



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No. 36. Del 16 al 22 septiembre 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Un panorama completo

La realidad se comprende mejor cuando todos sus elementos están articulados. La articulación entre corresponsales y sala de redacción de LP permitió a los lectores tener una visión de conjunto sobre los estragos del fenómeno El Niño en el país. Anne Pérez, Félix Rivera, Alina Lorío, Wendy Álvarez, Saúl Martínez, Auxiliadora Martínez, Luis Eduardo Martínez, Ramón Villareal y Wilder Pérez, brindaron un panorama completo de la sequía. La producción de postrema en las zonas norte, sur y occidente del país está en peligro. No descartan la hambruna. El gobierno comenzó a reaccionar.

¿Financiamiento en crisis?

Uno de los vacíos en los noticieros televisivos fue el tema del micro crédito. 24 Horas, Noticias 12 y Acción 10 se quedaron únicamente con el llamado de los proveedores internacionales. En plena sequía y un bajo porcentaje de entrega de financiamiento de los bancos a los pequeños productores, el cierre de algunas sucursales implica un frenazo para la producción cuando más urge. Esta advertencia debió ser la pauta para analizar la importancia del micro crédito en el país, con especialistas, productores, gobierno, etc. ¿Cuál será el impacto en la producción de ese retiro financiero en medio de una crisis económica?

El San Juan en agenda

Los criterios de noticiabilidad continúan afectando la agenda de los medios. Todo indica que si no fuera por el Decreto Presidencial reglamentando los derechos de navegación de los costarricenses, y la resolución de la Asamblea que exhorta al gobierno tico parar el proyecto minero Crucitas, El San Juan continuaría rezagado en la agenda. En realidad ¿no hay otras historias que contar sobre El Río San Juan que no sean los asuntos políticos? El caso Crucitas debería ser retomado y mantenerse en agenda. Hasta el momento Tatiana Rothschuh (END) continúa siendo la única voz que predica desde Río San Juan.

¿Por qué tanto hermetismo?

En un país donde las telecomunicaciones están copadas, resulta saludable que existan otras empresas ofertando los servicios de telefonía y acceso a internet. Llama la atención la forma cómo Telcor ha manejado la licitación de estos nuevos servicios. ¿Qué motivos tiene para mantener tanto hermetismo? Resulta un contrasentido que esta licitación se maneje como si se tratara de un asunto privado. Entre más información se brinde, la ciudadanía estará mejor informada y hasta contenta, por la llegada de otra empresa.

Amayo II

Para Noticiero Sin Fronteras, fue normal que el Ministro de Energía y Minas Emilio Rappacioli, de la noche a la mañana haya decidido suspender el proyecto Amayo II. ¿En realidad la decisión del ministro fue la correcta? ¿Qué tanto contradice la decisión del funcionario con su llamado a generar energía limpia? ¿A caso Nicaragua no es un país con alto déficit energético? Qué motivos tuvo el funcionario para cambiar a última hora de parecer, si hasta hace poco era uno de los principales convencidos de la necesidad de invertir en este tipo de energía. Su decisión llama la atención. La inversión en Nicaragua sufrió una baja considerable según Javier Chamorro de Pro Nicaragua. ¿Esta determinación alienta o aleja a la inversión extranjera?

Medios dimensionaron

En un momento en que los noticieros televisivos deberían ocuparse del Plan Nacional de Educación exigiendo más presupuesto, más bien han hecho una alharaca sobre el hallazgo de pulgas y ratas en un centro de educación pública. Los medios (Noticias 12, Estudio 24 Horas, Acción 10 y TV Noticias y los titulares de LP y END) deben ser más cuidadosos al brindar este tipo de información. La manera como dimensionaron el tema dio la impresión que se trataba de las 7 plagas de Egipto. La fiscalización del Mined, debe darse dentro de un marco constructivo.

¿Debilidad profesional?

¿La timidez con que algunos periodistas parlamentarios abordan al diputado Wálmaro Gutiérrez obedece a que desconocen de temas económicos y fiscales? Son pocos los que se animan a cuestionar sus planteamientos. Al menos esa fue la impresión que dejaron Claudia Rivas (Acción 10), Jimmy Alvarado (Estudio 24 Horas) y Nathalia Sandoval (La Primerísima), cuando entrevistaron a Gutiérrez sobre las reformas a la Ley de Tarjetas de Crédito. Ninguno pudo cuestionar lo señalado por Gutiérrez, pese a que mostraba una vez más una posición indefinida, casi dual.

¿Una cobertura normal?

Lo importante no es el lugar, sino donde está la información. Esta pareciera ser la premisa con que dan cobertura los periodistas del área política a las encerronas Estado-partido. ¿La partidización de las instituciones está tan enraizada que los periodistas vieron normal la reciente reunión en la hacienda El Chile de magistrados de la CSJ, Fiscal General de la República, Concejales y diputados? El ex presidente Alemán, desde su casa despacha, formula y rige la suerte de las instituciones. Los funcionarios en horarios de trabajo asisten a estas reuniones de lo más normal. ¿Hasta qué punto los medios legitiman este tipo de práctica?

Una pauta a seguir

El reportaje de Elean Jarquín sobre la inseguridad en los buses constituye un signo de calidad en la oferta informativa de Acción10. Sus reportajes deberían servir de pauta al resto del contenido de este noticiero. No se trata de reportar para entretener sino para ir al fondo en los temas de violencia intrafamiliar, accidentes de tránsito, atención en los hospitales, etc. Los reportajes de Jarquín demuestran que el noticiero podría abordar los temas de una manera distinta. Equilibrio en el manejo de las fuentes, análisis y contextualización de la noticia. Como dicen que no se puede.

Más opciones televisivas

La apertura de Canal 41 (91 en cable) y la reaparición de Xtr@Plus 37 (Canal 90 en cable), vienen ampliar el menú televisivo. Sobre todo en un país donde la televisión continúa siendo el medio de comunicación preferido por los nicaragüenses. Ojalá Canal 41 y Xtr@Plus 37 oferten una programación de calidad. Al menos eso fue la promesa hecha por Manuel Espinosa Enríquez, director de Xtr@plus 37, durante su programa Adelante Nicaragua. Ambos canales deberían convertirse en verdaderas opciones informativas para los televidentes.

Mundial de béisbol

El Mundial de Béisbol demostró que continúa siendo el plato favorito de las emisoras en el país. Seis en Punto y Somos Noticias en varias ocasiones suspendieron sus ediciones matutinas para que Yader Valle y Miguel Mendoza, narraran la actuación de la selección. Las primeras tres victorias levantaron ilusiones. Una burbuja que no pasó a más. Comenzó a desinflarse ante Cuba y Holanda, y a estallar ante Puerto Rico 16-0. ¿Realmente este mundial podía ser diferente? Quizás lo único que varió fue que el tratamiento televisivo a través de Canal 4.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**
observatoriodemedios@cinco.org.ni